



HISPANIC CHRISTIAN MINISTRY

Overseeing the ministry of Pastor Eric Pennings and Pastor José Ramírez
Teaching missionaries of the URCNA churches working via MINTS International Seminary

Viaje Misionero a Bolivia

Junio 02-12, 2025



Dios en su gracia y bondad permitió que viajará a Bolivia para llevar a cabo doce días de ministerio, primero con la Iglesia Bautista Reformada Monte Sion y luego con la Iglesia Presbiteriana de la Paz. En este viaje tuve la oportunidad de enseñar dos cursos: Doctrinas de la Gracia y Apologética y la Familia. Bolivia es un país de gente muy amable y respetuosa, pero se nota que la doctrina reformada empieza a hacer su aparición e impacto en los diferentes grupos cristianos evangélicos. Es muy alentador saber que MINTS, Miami International Seminary está haciendo su parte para ayudar a los hermanos bolivianos. Así también ver que ITEM envía pastores y profesores reformados para formar a estos

hermanos en la doctrina reformada. Espero que no sea esta la primera y última vez que pueda ser enviado para apoyar una obra tan grande como la que están haciendo mis hermanos acá en Cochabamba.

Lunes 02 de junio, salí de mi casa a las 5:00 AM para tomar el vuelo hacia Ciudad de Panamá. Fue un vuelo de cinco horas y luego de Panamá otro vuelo de cuatro horas y treinta minutos hacia Santa Cruz, Bolivia. Entre la espera en Panamá y el cambio de horario, llegue al hotel en Santa Cruz a las 11:00 PM para descansar y luego el siguiente día tomar a las 11:00 Am el vuelo que me llevaría a Cochabamba, la ciudad donde estaría enseñando hasta el domingo cerrando con la predicación dominical. Fue un tiempo muy ameno y de mucho aprendizaje entre los hermanos de la Iglesia Bautista Reformada Monte Sion. Esta iglesia reúne los domingos a unas 300 personas en el culto dominical. Yo tuve el privilegio de enseñar el sábado a los jóvenes y el domingo predicar en el culto general de la iglesia. Fue maravilloso adorar a Dios con esta iglesia.



Martes 03 a lunes 09. El día martes 03 de junio a las 3:00 PM se iniciaron las clases de Doctrinas de la Gracia. Es curioso como tienen enseñados el cuerpo oficial de la iglesia a la iglesia en general, ya que invitan a toda la iglesia para que reciban las clases y aunque no todos llegan a tiempo de iniciar la clase, por sus compromisos laborales, poco a poco se van incorporando hasta que un buen número de personas se hace presente para aprender. Creó que en este sentido los pastores Mateo y Gerson Cruz, padre e hijo, están haciendo un trabajo fenomenal al preparar a este pueblo en la palabra de Dios. Las clases se desarrollaron desde las 3:00 PM hasta las 8:00 PM desde el martes 03 hasta el viernes 06. Cuatro días de enseñanza. Estoy sorprendido al experimentar como esta iglesia maneja la doctrina reformada. Creó que en parte tiene que ver porque el pastor Gerson Cruz ha hecho contacto con ITEM y este ministerio les envía profesores reformados de Norte América, además, el pastor Cruz fue formado en un seminario reformado también; así que, él conoce bien la doctrina y teología reformada. ¡Dios siga prosperando este ministerio!



Otro asunto que me llamo mucho la atención es el hecho de que el Seminario Local de la Iglesia Bautista Reformada Monte Sion tiene internos que se preparan por cuatro y más años para servir en la plantación de iglesias que ellos tienen. Este grupo de jóvenes tienen un gran futuro ministerial a los pies del pastor Cruz, ya que el programa que están desarrollando los va a formar bien. Mientras hablaba con el pastor Gerson podía ver porque han tenido impacto en la plantación de iglesias, en tan solo diez años han plantado iglesias por casi los 9 departamentos de Bolivia. Es notorio que ellos han formado y han enviado a los hermanos para hacer esa obra ministerial. Según el pastor Gerson todo esto se ha hecho con fondos en su mayoría de la iglesia local. Así que, Dios está bendiciendo esta obra ricamente no solo en la formación de las nuevas generaciones ministros, sino en llevar la doctrina reformada. Dios permita de que algún día lleguen a ser completamente reformados, a esto me refiero que acepten el bautismo pactual (Paidobautismo).

A pesar de los inconvenientes de salud, este viaje ha sido de mucha bendición. Me he gozado al poder compartir con los internos del Seminario, en cada comida ellos llegaban con preguntas acerca del ministerio y les iba respondiendo las preguntas según podía, así que compartir con estos jóvenes fue muy animador. Pude ver en estos jóvenes un hambre por conocer y por difundir la sana doctrina. Mi oración es que algún día pueda tener en Centroamérica un grupo de jóvenes dispuesto a quitarse la camisa de la comodidad y ponerse la camisa de la fe e ir y predicar el evangelio a todos los que Dios soberanamente ha elegido para que sean su pueblo escogido.

Fue un privilegio poder cumplir con todas las actividades de este viaje a Cochabamba. Por la altura y la tremenda humedad de esta ciudad, desafortunadamente el domingo por la tarde me dio una terrible fiebre, con toz y mucho dolor en la garganta, pero mande a uno de los jóvenes a comprarme un medicamento antigripal y me siento un poco mejor. Le doy gracias a Dios porque me enferme casi al final de la gira. Con el pastor Gerson habíamos hecho planes de salir a conocer mejor Cochabamba el lunes, pero mejor me quede a descansar un poco para aguardar



HISPANIC CHRISTIAN MINISTRY

Overseeing the ministry of Pastor Eric Pennings and Pastor José Ramírez
Teaching missionaries of the URCNA churches working via MINTS International Seminary

energías para el martes 10, ya que salgo para la Paz donde estere en algunas horas de clase con la iglesia Presbiteriana. Además, tengo entendido de que la Paz es mucho más alto que Cochabamba. De hecho, Cochabamba está a 2,700 metro sobre el nivel del mar y según los hermanos, la Paz está a 4,200 metro sobre el nivel del mar; así que, es una diferencia considerable. ¡Espero que todo salga bien!



donde el poder corrompe e inclina la balanza a favor de un pequeño grupo selecto. El único que es imparcial es Dios. Mientras estemos en este mundo caído tendremos que seguir viendo esta clase de injusticias. Esto es lo que se conoce como la ley del más fuerte.

Por la tarde tuve la oportunidad de introducir el curso de Apologética y la Familia en el Centro de MINTS La Paz. Un buen número de hermanos se hizo presente en el curso. Desafortunadamente el frío y la altura me jugaron una mala pasada y he estado con una fuerte fiebre este día y eso afectó un poco el desarrollo de este último curso por enseñar en Bolivia. Sin embargo, aun con toda la incomodidad de mi estado de salud, termine con el curso por la gracia de Dios. El presbiterio de la Iglesia Evangélica Presbiteriana de Bolivia me pidió si les concedía un momento de reunión después de la clase. Tuvimos unas dos horas de reunión en la que los pastores y ancianos de la iglesia presentaron varias inquietudes y preguntas para ver como mejoran su trabajo como iglesia. Es obvio que los hermanos están luchando mucho por mantenerse firmes en la fe cristiana y reformada, son un presbiterio pequeño de cuatro iglesias, pero en su corazón quieren hacer las cosas bien. Mi sugerencia fue que se unan a la Iglesia Reformada Pacto de Gracia en Centroamérica y que justos vamos a ir mejorando aquellas falencias que tienen en lo ministerial. Ellos se mostraron muy contentos y animados con la idea de trabajar con nosotros; así que los próximos meses van a ser cruciales para ver si mantienen el compromiso. Por lo pronto los pastores y ancianos se van a incorporar a las reuniones que el presbiterio de la Iglesia Reformada Pacto de Gracia lleva a cabo cada mes.



Por tanto, me regreso a casa muy animado y consciente de que hay mucho trabajo por hacer todavía en Latinoamérica. En parte todos los problemas que tiene la iglesia en Latinoamérica, o por lo menos en varios países de Latinoamérica, tiene que ver con la influencia liberal que la PCUSA introdujo décadas atrás. En el caso del presbiterio en mención, la Iglesia Presbiteriana de Corea del Sur llegó también y les causó mucho daño a la iglesia evangelio de Latinoamérica. Los corianos llegaron con mucho dinero y reclutaron pastores sin importar la denominación o credo; así que, esto creó un conflicto doctrinal y el presbiterianismo perdió valor porque se volvieron iglesias presbiterianas con doctrina pentecostal. Yo sé, es una contradicción doctrinal, presbiterianismo y pentecostalismo, pero así es en Latinoamérica. La razón de siempre, los misioneros llegaron con mucho dinero y empezaron a pagar sueldos a los nacionales, pero nunca les enseñaron la doctrina reformada o lo que implica ser presbiteriano; así que, la iglesia creció siendo pentecostal con el nombre de presbiteriano. Es por esta causa que este presbiterio de cuatro iglesias se separó de los otros presbiterianos corianos. La situación es complicada, pero estos hermanos quieren hacer bien las cosas. Así que, estaremos orando para ver cómo podemos trabajar juntos.

Jueves 12, hoy estoy regresando a casa, un viaje largo y cansado pero agradecido con Dios por su favor y misericordia. ¡Dios ha sido bueno, aun cuando no merezco su gracia! Muchas gracias a todos ustedes por sus oraciones. Se que muchos claman a Dios por este servidor, muchas gracias, espero que Dios le recompense toda la bondad mostrada a este vuestro siervo. No olviden que es por medio de su apoyo en oración y donaciones que MINTS a través de Hispanic Christian Ministry HCM sigue llegando a más iglesias en Latinoamérica, iglesias con gran necesidad de enseñanza doctrinal y ministerial. ¡Dios nos ayude para seguir llevando la verdad, el evangelio de gracia y bondad a las iglesias hispano hablante!

CHRISTIAN LEADERS FOR MINISTRY

Covenant Reformed Church and Faith URC are partners in the United Reformed International Missions Joint Venture

Donations: Please make cheques payable to the church and note Hispanic Christian Ministry in the memo line.

Canadian (CAD) Donations | Covenant Reformed Church, 265 Albion Road, Toronto, Ontario M9W 3P1

United States (USD) Donations | Faith United Reformed Church, 8270 120th Avenue, West Olive, Michigan 49460